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В институте в 

полном разгаре 
завер ш аю щ и й  
этап учебы—за
щ ита  ди п ло м 
ных проектов. В 

этом году ТПИ 
д а с т  с т р а н е

1940 инжене
ров.

Л Я  Д Е Л А  В С Е О Б Щ Е Г О  П И Р А
Первые шаги Советской власти связаны с борьбой за 

мир, за установление дружественных, добрососедских от
ношений молодого государства Советов с другими стра
нами. И теперь вот уже более полувека звучит над пла
нетой голос советских людей, которые настойчиво бо
рются за установление мира между народами.

На современном этапе это особенно очевидно. Недав
но мы были свидетелями визита Генерального секрета
ря ЦК КПСС Л. И. Брежнева в Польшу, ГДР и ФРГ с 
целью дальнейшего упрочения отношений с этими 
странами. Визит завершился успешно и получил широ
кий отклик мировой общественности.

Сейчас Леонид Ильич находится в Соединенных Шта- 
^? 1Х̂ .^ МерпКИ' Этот визит Генерального секретаря ЦК 
КПСС будет способствовать нормализации советско-аме
риканских отношений, установлению деловых и друже
ственных контактов между двумя сильнейшими дер
жавами.

Мы за мир на планете. И потому целиком и пол
ностью одобряем и поддерживаем политику Коммунисти
ческой партии, направленную на установление всеоб
щего мира.

В. ПРОШИН, ассистент кафедры истории КПСС.

‘  В  д и п л о м н ы х  п р о е к т а х

Н О В О Е
В настоящее время в сейсмо

разведке наиболее перспективным 
считается вибрационный метод, 
который заключается в излуче
нии вибраторами упругих сейсми
ческих волн с последующей 
корреляционной обработкой излу
ченных и .принятых сигналов.

Разработка электрических дви
гателей — вибраторов и исследо
вание их режимов работы в ус
ловиях сейсморазведки является 
одной из важных задач, стоящих 
перед кафедрами электрических 
машин и электротехники. Непо
средственное участие в решении 
этих задач принимают студенты 

группы 738-2, специализирую
щиеся на нашей кафедре. Еще 
будучи студентами четвертого 
курса начали наниматься этой 
проблемой В. Суколенов. В. Ер
шов и Р. Кудрявцева. За время 
занятий по учебно-исследователь
ской работе ими заготовлена экс
периментальная установка и

проведены теоретические иссле
дования характера изменения мо
мента нагрузки. Еще задолго до 
дипломного проектирования была 
проведена ориентация каждого из 
студентов на решение своей ча
сти комплексной проблемы, раз
рабатываемой по нескольким на
правлениям. Так, темой диплом
ного проекта Р. Кудрявцева ста
ло проектирование синхронного 
двигателя для привода эксцентри
кового вибратора. В. Ершов ре
шает аналогичную задачу на ба
зе синхронного реактивного дви
гателя, а В. Суколев иссле
довал возможность применения 
момента короткого замыкания 
ударного генератора для возбуж
дения упругих сейсмических 
волн.

Выполненные дипломные про
екты позволили выявить поло
жительные и отрицательные сто
роны каждого, из исследуемых 
направлений. Польза от них для 
нашей кафедры очевидна.

К. ХОРЬКОВ, 
доцент кафедры электриче
ских машин.

О Б Щ Е С Т В Е Н Н У Ю  П Р О Ф  Е С С  И Ю - К  А Ж  Д О М У

АКТИВИСТ, ОРГАНИ
ЗАТОР, Л Е К Т О Р

Вуз должен готовить 
не только высококвали

фицированных специалис
тов, но и воспитывать ак
тивных строителей комму
низма. Конструктор и 
строитель, лектор и про
пагандист, организатор 
художественной самодея
тельности и спортивных 
мероприятий, журналист и 
преподаватель рабфака — 
не перечислить тех до
полнительных к основной 
«профессии», которые 

необходимы молодому 
специалисту-инженеру в 
производственном коллек
тиве. Всему этому он дол
жен научиться в инсти
туте. Эту задачу помо

жет решить факультет 
общественных профессий, 
который создан и работа
ет в нашем политехниче
ском.

Чтобы узнать как идут 
дела на ФОПе, наш кор

респондент О. Соловьева 
обратилась с вопросами к 
декану факультета обще
ственных профессий Ю. Н. 
Федоренко, заместителю 

председателя совета фа
культета Н. Гвоздеву и 
методисту ФОПа Л. Аза
ренко.

Корреспондент. Юлия 
Николаевна, скажите, по
жалуйста, с какого вре
мени существует факуль
тет, и что он представля
ет из себя сегодня.

Ю. Н. Федоренко. Фа
культет общественных 
профессий организован в 
ТПИ в 1967 году. До ны
нешнего года он включал 
в себя следующие отде
ления — школу молодого 
лектора, отделение пио
нервожатых, журналистов, 
состоящих из одной сек
ции радиожурналистов 
и радиоператоров. За 5

лет факультет окончили 
650 человек.

С января нынешнего 
года на факультете вве
дено еще 6 новых отде
лений — комсомольских 
организаторов, правовых 
знаний и организаторов 
добровольных народных 
дружин, командиров и 
комиссаров студенческих 
строительных отрядов, 
военно - патриотического 
воспитания и организато
ров ДОСААФ, инструкто
ров и судей по спорту, 
организаторов и руково
дителей художественной 
самодеятельности. Более 
того, увеличилось и чис
ло секций, теперь их ста
ло 33. Так, например, 
школа молодого лектора 
готовит не только по ме
ждународным вопросам и 
молодежному движению, 
но и социально-экономи
ческим проблемам, этики, 
эстетики, научному атеи
зму. Больше обществен
ных профессий станет и 
на отделении журналисти
ки. Здесь можно стать ра
диожурналистом или по
лучить необходимые зна
ния для редакторов и кор
респондентов стенных га
зет, фотокорреспонден
тов. Любящие поэзию мо

гут поступить на литера
турное отделение.

Корреспондент. Скажи
те, чем вызвана реорга
низация факультета, вве
дение многих новых от
делений.

Ю. Н. Федоренко. Од
на из главных причин 
перестройки факультета 
общественных профессии 
объясняется введением в 
учебный процесс инсти
тута общественно-полити
ческой практики студен
тов. А знания, которые 
необходимы для получе
ния общественно-полити
ческой характеристики, 
можно получить, лишь 
обучаясь второй профес
сии.

Н. Гвоздев. Увеличе
ние числа отделений выз
вано самой жизнью. Не 
секрет, что для того, что
бы возглавлять факуль
тетскую комсомольскую 
организацию, даже какой- 
-либо участок комсомоль
ской или профсоюзной 
работы, необходимы кро
ме организаторского та
ланта и специальные зна
ния. Эту функцию, нап
ример, на ФОПе будет 

выполнять отделение ком
сомольских организато- 
(Окончание на 2-й стр.).

День защиты диплом-* 
ного проекта для студен
та незабываемый. Ведь 
он знаменует последнее 
событие в студенческой 
жизни и первый день 
самостоятельности. Чле
ны государственной экза
менационной комиссии 
смотрят на дипломников 
как на своих коллег. И 
требования предъявляют
ся к ним соответственно 
званию инженера и уче
ного.

Нынче 1940 студентов- 
политехников стали инже
нерами, научными со
трудниками и своими 
дипломными работами 
внесли значительный 
вклад в различные обла
сти науки и техники.

На кафедре приклад
ной механики позавчера 
прошла защита диплом
ных проектов по двум 
комплексным темам, раз-

ДЕНЬ
ПОСЛЕДНИЙ
-Д ЕНЬ

ПЕРВЫЙ
рабатываемым на кафед
ре. Н. Ловчиков и М. Ла
тыпов сконструировали 
валочно - пакетирующую 
машину для повала ле
са, которая будет исполь
зоваться в леспромхозах 
области и принесет значи
тельный экономический 
эффект. Этой же теме 
посвящена работа С. 
Жаркова и А. Кизюна. 
(Окончание на 2-й стр.).

ДА ЗДРАВСТВУЕТ ЛЕТО!



СЕССИЯ 
В ТПИ, 
СЕССИЯ

На Есех факультетах
идет горячая пора экзаменаци
онной сессии. Наш фотокор-'
респондент сделал эти снимки 
на х им и к о ̂ те хно л оги ч е с к ом
факультете.

0  К ответу по физхимии 
готовится студентка 520-й 
'р у т ы  О. Филиппова.

0  Экзамен по физхимии
принимает ст. преподаватель
ХТФ В. С. Смородиной. Сей
час он поставит «четверку» 
студентке группы 5101-1 
О. Мазиной.

0  Хорошую оценку получи
ла по этому же предмету 
Г. Бачурина (стоит). Экзамен 

- принимает преподаватель
В. К. Иванов.

0  Обычная сессионная 
сделка.

Снимки А. Зюлькова.

АКТИВИСТ, ОРГАНИ
ЗАТОР, ЛЕКТОР

(Начало на 1-й стр.).
ров, командиров и комис
саров студенческих стро
ительных отрядов. На 
этих отделениях по тео
ретическому курсу будут 
читаться специальные 
лекции о научном прог
нозировании, планирова

нии, об организации соци
алистического соревнова
ния и проведения Ленин
ского зачета, о научной 
организации управления 
в видах комсомольской 
работы. Перед слушателя
ми выступят опытные 
партийные и комсомоль
ские работники нашей 
области, руководители 
хозяйств, ученые по раз
личным проблемам марк
систско-ленинской науки.

Это поможет не только 
в будущем молодому спе
циалисту, но и сейчас, в 
период учебного процес
са, активизировать работу 
комсомольских организа

ций факультетов во мно
гих направлениях.

Корреспондент. Ваша 
мысль ясна. Но пока вы 
говорили о будущем зна
чении приобретенных зна
ний и навыков. Правда, 
уже сейчас мы сообщали 
о работе школы молодо
го лектора. По инициати
ве студентов-лекторов в 

связи с Всемирным фес
тивалем молодежи и сту
дентов была проведена 
неделя лектора под де

визом «Юность обличает 
империализм». Во всех 
подшефных промышлен
ных предприятиях, в сту
денческих общежитиях 
прошли встречи, беседы 
за круглым столом, в 
подшефных школах были 
проведены лекции по 
этическому и эстетическо
му воспитанию. Есть ли 
еще примеры применения 
знаний второй общест
венной профессии в этом 
году?

Ю. Н. Федоренко. Без
условно, есть. Факультет 
общественных профессий 
взял шефство над Алек
сандровским районом об
ласти. Это позволит раз
решить сразу две зада
чи: оказать помощь в ра
боте сельскому району4и 
организовать практику 
для слушателей факуль
тета. Так, уже в этом го
ду в Александровском 
районе побывала ком
плексная бригада. Ее 
силами были проведены 
2 школы комсомольского 
актива, прочитано 46 лек
ций по различным акту
альным проблемам обще
ственных наук, организо
ваны встречи со школь
никами по вопросам проф
ориентации. 6 концертов 
поставила агитбригада, 
оказана большая помощь 
в работе сельских радио
студий. И сейчас готова

еще одна комплексная 
бригада, которая окажет 
практическую помощь в 
работе низовых комсо
мольских организаций, 
добровольных народных 
дружинах, комитетах 
ДОСААФ.

Корреспондент. Гово
ря о практическом при
менении навыков, нельзя 
не заметить тесной связи 
факультета и комитета 
ВЛКСМ. А как с други
ми организациями — 
партийным комитетом, 
ректоратом, профкомом 
института?

Н. Гвоздев. Тесные 
контакты работы факуль
тета общественных про
фессий существуют со 
всеми этими организация
ми. Реорганизация фа
культета проходила при 
непосредственном участии 
ректората, парткома, ко
митета ВЛКСМ и проф
кома института. Более 
того, вопрос об улучше
нии работы факультета 
обсуждался на заседани
ях бюро ВЛКСМ, а затем 
на расширенном заседа
нии партийного комитета 
института. В июне ученым 
советом института было 
утверждено новое поло
жение о ФОПе.

Ю. Н. Федоренко. По- 
моему, показателен и 
тот факт, что председа
телем совета факультета 
является проректор по 
учебной работе «доцент, 
кандидат технических на
ук П. Е. Богданов. А весь 
состав совета факульте
та был подобран по ре
комендациям партийного 
комитета и комитета 
ВЛКСМ.

Корреспондент. Ранее 
говорилось о новом поло
жении факультета обще
ственных профессий. Хо
телось бы знать, что 
включает в себя это по
ложение, в чем его 
смысл?

Л. Азаренко. Это по
ложение разработано в 
нашем институте впер
вые. В нем предусмотре
ны все организационные 
и учебные вопросы. В 
этом году на наш фа
культет будет принято 
1500 студентов. Срок обу
чения в основном два го
да. На первом курсе 
большое внимание уделя
ется теоретической подго- 
гстовке. Однако на ряде 
отделений теория тесно 
связана с практикой. В 
частности, это касается 
отделения журналистики, 
школы молодого лектора, 
организаторов художест
венной самодеятельности 
и других.

факультет приглашай: 
квалифицированные г 
подаватели нашего 
ститута, универсип
опытные работники I 
тийных, КОМСОМОЛЬСК
хозяйственных орган: 
ций института и гор< 
опытные журналисты , 
писатели, сотрудн

По окончании факуль
тета общественных про
фессий студентам; ус
пешно справившимся с 
учебой, выдается удосто
верение о присвоении со
ответствующей общест
венной профессии.

Прием документов на 
факультет производится 
с 1 июня по 1 октября.

(Окончание. Начало на 
1-й стр.).
Они спроектировали по
точную линию для попе
речной распиловки леса.
Это часть хоздоговорной 
работы кафедры, выпол
няемой для объединения 
«Томлеспром». Поточная 
линия будет применяться 
на Асиновском ЛПДК.

Научно-поисковые ра
боты, выполненные сту
дентами В. Рисманом,
В. Осиповым, М. Зазули- 
ным, явились ярким до
казательством эффектив- В результате можно опре- 
ности научно-исследова- делить и виды движения 
тельской работы в сту- шарика, 
денческие годы. В. Рис- Очень актуален дип- 
ман создал установку для ломный проект В. Полян- 
исследования толщины ского. Им созданы ком- 
смазочного слоя в шари- илексная технология из- 
ковых передачах оптико- готовления шариковых 
интерференционным ме- сферических передач, 
тодом, который послужит Внедрение этой работы в 
повышению долговечно- производство позволит 
сти машин. технологам быстрее и

М. Заздлин занимался экономичнее вводить в 
вопросом комплексного строй новые нроизводст- 
контроля шариковых пе- венные мощности, 
редач. Им созданы стенд Немало интересных ре-

|
и приборы, которые явля- альных дипломных проек- 
ются в настоящее время тов представлено нынче 
наиболее эффективными, нашими студентами. Ско- 

Стенд для определения Р° они разъедутся. Они 
кинематики шарика в за- будут работать в цехах 
цеплении — результат заводов и научных лабо- 
научно - исследователь- раториях, в конструктор
ской работы В. Осипова. ских оюро и студенческих 
Он очень оригинально ре- аудиториях^ продолжая 
шил задачу: для опреде- нести эстафету передовой 

I ления изменений направ- инженерной мысли.
3 ления магнитной оси он В. МИХАИЛОВ,
* использует ферро-зонды. студкорр.

Обеспечить
*

ДЕНЬ

ПОСЛЕДНИЙ
-Д Е Н Ь
ПЕРВЫЙ

ритмичность
Продолжаем 
разговор 
« А С У  вуза
действует»

Оперативное руковод
ство учебным процессом, 
гибкая система управле

ния им — один из спо
собов, помогающий повы
сить качество подготовки 
молодых специалистов. 

Обеспечить оперативность 
необходимой информа
ции, ее системность и 
ритмичность призвана 
автоматизированная сис
тема управления. Она оп
ределяется как совокуп
ность технических
средств, математических 

методов и организацион
ных мероприятий, взаи
мосвязанных на основе 
системного подхода и обе
спечивающих оптималь

ное распределение и ре
сурсов учебного процес
са. Основная задача АСУ 
вуза — это централизо
ванная оперативная об
работка большой массы 
вузовской информации, 

ее анализ.
На теплоэнергетиче

ском факультете АСУ 
действует уже второй год. 
Безусловно, что подсис
тема «Успеваемость», 

внедренная у нас, позво
ляет ежедневно контроли
ровать текущую успевае
мость и посещаемость 
студентов. Эта информа
ция удобна. Однако опыт 
показывает и ряд недос
татков, которые необхо

димо устранить. •
Ранее, по сведениям 

старост групп, имелась 
возможность контролиро
вать посещаемость сту
дентов 2 —3 раза в неде
лю, то есть сразу после 
того, как студент по ка
ким-либо причинам про
пустил лекцию или заня
тие. Сейчас мы лишены

этой возможности. Мало 
того, часто случается, что 
сведения из информаци
онно - вычислительного 
центра мы получаем че
рез две недели. Иногда 
приходят сведения толь
ко по первому или второ
му курсам, а остальные 
запаздывают. Это затруд
няет налаживание «обрат
ной связи» — воздейст
вия на нерадивых сту
дентов.

Нужно продумать воз
можность разделения об
щего количества пропу
щенных часов каждым 
студентом на пропуски 
по уважительным и неу
важительным причинам 

хотя бы за месяц.
Переход к автоматизи

рованной обработке ин
формации подразумевает 

не просто переход к ма
шинным формам обра
ботки. Пересматривается 

весь процесс ее анализа, 
подготовки первичных 
документов и сбора нуж
ной информации.

Как показывает прак
тика, внедрение АСУ вы
зывает сомнение у неко
торых преподавателей: 
все это хорошо, но не 
потребуется ли от 
преподавателей дополни
тельной работы для обе
спечения системы инфор
мацией.

Необходимо, чтобы ка
ждый преподаватель по

нял, что одна из основ
ных целей, преследуемых 
АСУ,— разгрузка препо
давателя, потому никакой 
дополнительной работой 
он загружаться не будет. 
Но он обязан своевремен
но и добросовестно прос
тавлять всю необходи

мую информацию в ин
формационных карточках. 
Эффективность анализа 
успеваемости, предостав

ляемой ИВЦ в деканат, 
в немалой степени зави
сит от преподавателей.

Г. ЗАКОУРЦЕВ,
зам. декана ТЭФ,

I



Еще одна традиционная встреча друзей, встреча 
однокашников состоялась на химико-технологиче
ском факультете. Ровно десять лет назад расста
лись с Томском, родным институтом молодые спе
циалисты, выпускники всех кафедр самого крупного 
сейчас факультета. И вот 15 июня' в одной из 
поточных аудиторий ХТФ встретились химики-тех
нологи выпуска 1963 года со своими преподавате
лями, с представителями администрации, общест
венных организаций факультета и института. Го
стей тепло приветствовал бывший декан ХТФ, про
ректор института по учебной работе доцент П. Е. 
Богданов, заведующий кафедрой основного орга
нического синтеза и пластических масс, нынешний 
декан химиков, доцент В. П. Лопатинский, препода
ватели. В ответ звучали обычные в таких случаях 
слова встречного привета и благодарности учителям

за годы кропотливого труда по воспитанию высоко
квалифицированных специалистов-химиков.

Как сообщил руководитель инициативной группы 
встречи, выпускник ХТФ 1963 года, начальник на
учно исследовательского сектора химкко-технологи- 
ческого факультета М. С. Ланцман, на десятилет
нюю встречу приехало 55 выпускников ХТФ. Боль
шинство из них занимают руководящие должности, 
среди них 15 кандидатов наук. В списке приехав
ших — названия десятков городов страны, начиная 
от Украины до Дальнего Востока: Таганрог, Ру
бежное, Москва, Южноуральск, Омск, Новосибирск, 
Кемерово, Красноярск, Иркутск и многие другие.

Наш корреспондент встретился с несколькими 
участниками встречи и попросил их коротко рас
сказать о себе, поделиться впечатлениями об ин
ституте, нынешнем Томске.

В. А. КРИНИЦКАЯ:
— Я защищала дип

ломный проект на кафед
ре силикатов, которой 
руководит теперь уже 
профессор Г1. Г. Усов. 
Сейчас работаю, как и 
была распределена, на 
одном из новосибирских 
заводов заместителем 
начальника цеха. Специ
альности не изменила, и 
на восемьдесят процентов 
довольна ею. Завод наш 
растет, реконструируется. 
Мце. как и другим вы
пускникам кафедры си
ликатов, работающим на 
заводе, приходилось уча
ствовать в создании но
вых участков, а также 
освоением новых -изде
лий из стекла, идущих на 
новейшие приборы и уста
новки. В институте нас 
подготовили хорошо, но в 
основном теоретически. 
Хотелось бы, чтобы спе
циализация на кафедре 
силикатов велась по бо
лее повышенной практи
ческой программе, то есть 
ввести более узкую спе
циализацию. Молодые 
специалисты, приходящие 
сейчас на производство, 
теряются, не зная, как 
подступиться к делу. И 
проходит полгода, даже 
год, прежде, чем такой 
специалист освоится, на
пример, с процессом стек
ловарения.

Е. Ф. ПРОХОДА:
— Работаю главным 

инженером химико-фар
мацевтического комбина
та в Усолье-Сибирском. 
Работа интересная. Нра
вится сам процесс хими
ческих превращений. На
пример, загружается про
стое химическое сырье, а 
получаются вещества с 
интересными физико-хи
мическими свойствами. 
Получение сложных ве
ществ из простых прино
сит очень большое удов
летворение. Работа глав
ным инженером комби
ната — задача много

В С Т Р Е Ч А
С АЛЬМА-МАТЕР 
Ч Е Р Е З

сложная. И здесь первей
шее значение имеют зна
ния, полученные в ТПИ. 
Это, прежде всего, приви
тие навыков самостоя
тельно мыслить, специ
альные знания, например, 
тонкого органического 
синтеза. Во всем этом 
большую роль сыграл 
мой учитель доцент Ста
нислав Иванович Смолья
нинов, и то, что им не
давно защищена доктор
ская диссертация, глубо
ко меня радует. Эта наша 
встреча — товарищеская, 
их надо проводить. Но 
полезно было бы в рам
ках каждого конкретного 
вуза организовывать об
мен опытом выпускников 
по подготовке специали
стов. Проблем здесь мно
го. Важнейшее место сре

ди них занимают управ
ленческие вопросы, во
просы охраны труда и 
техники безопасности на 
производстве, знание мо
лодыми специалистами 
основ законодательства о 
труде и другие. В общем, 
мне, как руководящему 
работнику, приходится со 
всеми, этими проблемами 
постоянно сталкиваться, и 
при этом с сожалением 
отмечать, что будущие 
руководители производ
ства выглядят весьма от
рицательно в знании пе
речисленных мною во
просов.

В. А. ЛУЦЕНКО:
— После нескольких 

лет после окончания ТПИ 
я поступила в аспиранту
ру Московского институ
та тонкой химической

технологии имени Ломо
носова. В 1968 году за
щитила кандидатскую 
диссертацию, посвящен
ную синтезу и изучению 
свойств поверхностно
активных веществ. Эту 
тему можно назвать не
большой частицей гло
бальной проблемы биоло- 
горазлагаемости веществ, 
важнейшей сейчас проб
лемы охраны природы. 
Работала над этой темой 
с увлечением, думаю, что 
без увлеченности вооб
ще неинтересно жить, 
учиться, работать. Тол
чок этому, на мой взгляд, 
дало участие в студенче
ском научном кружке на 
кафедре технологии ос
новного органического 
синтеза, руководимой до
центом В. П. Лопатин- 
ским. Сейчас на этой ка
федр? десятки студентов 
участвуют в научных ис
следованиях. Традиция 
развивается. Не случай
но нот] ому ученым ка- 
Ф'ТОы г.о ситам большие 
научные проблемы ■ и до- 
веюниа исследований до 
практического приложе
ния, как это случилось, 
например, с использова
нием иоливинилкарбазо- 
ла

*  *  *

В заключение всем 
троим были заданы во
просы: как еы находите 
институт, как Томск. От
веты — единодушно-вос
торженные. О том, что в 
институте вновь прикос
нулись они к своей юно
сти, на каждом шагу — 
дорогие памятные места. 
А Томск просто не уз
нать, поражает размах 
благоустройства, прекрас
ным стал любимый Ла
герный сад.

НА СНИМКЕ: участни
ки традиционной встречи 
химиков Е. Ф. Прохода, 
В. А. Луценко и В. А. 
Криницкая.

Интервью и фото сде
ланы А. БАТУРИНЫМ.

ОГНИ ОБЩЕЖИТИЙ
у Студенческое обще

житие — это не прос
то жилье для студен
тов, но и среда, в ко
торой воспитываются, 
мужают характеры. 
Общественные органи- • 
зации физико-техниче
ского факультета в 
этом году уделяли по- 
литико - воспитатель
ной работе в общежи
тии особое внимание. 
Одной из эффектив
нейших ее форм явля
ется социалистическое 
соревнование. По пос
ледним итогам в чис
ле лучших студенты 
группы 050. В их ком
натах всегда чисто, 
уютно. Однако луч
шей комнатой призна
на комната 718, где 

живут студенты груп
пы 062 — Кузнецов, 
Бендерский, Седченко 

и другие.
В феврале в обще

житии прошла выстав
ка студенческого науч
но- исследовательско
го творчества, которую 
посетили более тысячи 
студентов. В апреле 
около 350 студентов 
участвовали в науч
ной конференции, пос
вященной X Всемир

ному фестивалю моло
дежи и студентов. На 
конференции было про 
читано 18 докладов по 
различным проблемам 
физики.

Активно участвова
ли наши студенты в 
проведении фестиваля 
ГПИ. Организованы 
четыре творческих 
клуба: кафе «Гамма» 
клуб туристов «Пилн- 
грим», клуб «Артус», 
клуб «Этика и 
эстетика» и
две творческие груп
пы самодеятельности. 
В своем общежитии 
студенты построили 
клуб. Немало труда, 
фантазии, выдумки и 
умения вложили в это 
благородное дело сту
денты В. Федюнин, 
С. Усов, Л. Добжей-

НАШИ
Д Е Л А
и
п л а н ы

кая, В. Кузнецов. За
ново оформлен крас
ный уголок общежи
тия, в нем созданы 
красочные стенды 
«Они сражались за 
Родину», «Наше оте
чество», «Владимир 
Ильич Ленин». Боль
шая заслуга в этом по
литрука общежития 
В. Клеутина. В клубе 
и в красном уголке 
проводятся лекции, бе
седы, тематические 
вечера, работает уни
верситет «Здоровье».

Общежитие приня
то под социалистиче
скую сохранность. Ре
гулярно проводятся 
совместные рейды 
студсовета, профбюро 
и бюро ВЛКСМ фа
культета. Активно ра
ботает санитарная ко
миссия, которую возг
лавляет В. Михеев. 
Следует отметить 
очень добросовестное 
отношение к своим 
обязанностям старост 

этажей В. Песня, 
В. Губина, И. Газиной.

В настоящее время 
сформирована бригада 
из 50 человек. Они 
будут работать в лет
ний период на ремонте 
общежития.

Общественные орга
низации факультета 
своей главной задачей 
считают воспитание 
специалиста. Вся по
литико-массовая и вос
питательная работа 

среди студентов долж
на быть направлена на 
решение этой задачи.

А. КУРБАТОВ, 
член партбюро ФТФ.

Комсомольская жизнь

Ведь если я гореть не
буду,

И если ты гореть
не будешь, 

И если мы гореть
не будем — 

То кто же здесь
рассеет тьму.

Назым Хикмет. 
Комсомольская органи

зация теплоэнергетиче
ского факультета давно 
утратила свое первенст

во и на протяжении не
скольких лет занимает 
одно из последних мест в 
соштлистическом сорев
новании. И нельзя ска
зать. что комсомольцы 
этого факультета слиш
ком пассивны, не болеют 
душой за свой коллектив. 
На их счету много добрых 
к хороших дел. 547 ком

сомольцев имеют посто
янные и временные об
щественные поручения. 
И многие из них добро
совестно их выполняют. 
Так, в этом году неплохо 
поработала учебная ко
миссия, ответственный 
А. Карнаухов. Хорошо за
рекомендовал себя об
щественный деканат, на 
заседаниях которого за
слушивались отчеты
групп. И результат ска
зался, по итогам зимней 
сессии факультет занима
ет четвертое место. Не
плохо обстоят дела у 
теплоэнергетиков с
НИРСом. 63 человека по
стоянно занимаются на

учно - исследовательской 
работой.

Укрепились связи и с 
подшефной школой № 6.

Е С Л И  М Ы 
ГОРЕТЬ НЕ 
БУДЕМ. . .

Комсомольцы - теплоэнер
гетики провели несколько 
пионерских сборов, орга
низовали встречу школь
ников с бойцами ССО. По 
инициативе студентов в 
школе работают спортив
ные секции, два клуба.

Успеха добился в этом 
году радиокомитет фа
культета и редколлегия 
стенгазеты, занявшие 
в смотре-конкурсе третьи 
места.

Так работает в целом 
комсомольская, организа
ция. А вот о деятельно
сти бюро этого не ска
жешь. Только в этом го
ду трижды не состоя
лось заседание бюро из- 
за неявки по неуважи
тельным причинам членов 
бюро. Да и те, которые 
прошли, были формаль
ными, непродуманными, 
протоколы велись не
брежно, Но еще больше

удивляет то, что бюро 
«работало» вслепую. Ни 
одно комсомольское кур
совое бюро не представи
ло плана факультетскому.

О каких планах может 
идти речь, если ни разу 
за год не собрались вме
сте для делового разго
вора члены бюро 4 кур
са (секретарь бюро Г. Аб
дурахманова). А разве не 
существует никаких проб
лем, которые смогли бы 
разрешить комсомольцы, 
на первом курсе. Здесь за 
все время только дваж
ды собрались ребята. Ни
какой тревоги, заботы, 
инициативы не проявил 
секретарь бюро I курса 
коммунист Л. Ласточкин. 
Его ли учить, если за 
плечами у него служба в 
армии, работа в комсо
мольской организации.

— Ему некогда, — 
объяснил за него секре

тарь бюро ВЛКСМ ТЭФа. 
В. Гауман.

Так же просто Валерий 
объясняет, почему фа
культет не установил 
связь с подшефным же
лезнодорожным технику
мом: оказывается ответ
ственный за эту работу 
попал в больницу. Дру
гой сектор не работает, 
потому, что девушка вы
шла замуж. Что и гово
рить, убедительные объ
яснения!

Л как же быть со 
штабом соцсоревнования 
и проведения Ленинского 
зачета. Из 912 комсомоль
цев только 315 получили 
Ленинский зачет, 328 — 
общественно - политиче
скую характеристику. 
Двадцать процентов ком
сомольцев вообще оста
лись в стороне от комсо-
(Окончанне на 4-й стр.).



Из и с т о р и и  и н с т и т у т а

V

В конце XIX века Си
бирь была ' далекой, глу
хой окраиной, краем не
вежества, полицейского 

произвола и политиче
ской ссылки. Томск яв
лялся одним из крупней
ших в научном и куль
турном плане (конечно, 
по масштабам того вре
мени) городов Сибири: 
здесь работали единст
венные на всю Сибирь 
учебные заведения—уни
верситет и технологиче
ский институт.

Царское правительство 
небезосновательно, еще 

, задолго до открытия 
учебных заведений, ста
вило вопрос о прекраще
нии ссылки в Томскую 
губернию, опасаясь «вред
ного» влияния ссыльных 
на население и студенче
ство. Высшие чиновничьи 
круги города были яры
ми противниками откры
тия учебных |3аведений. 
Так, накануне открытия 
университета реакцио
нер Кашков писал на

пою, орали песни, произ
носили речи и раздавали 
возмутительного содер
жания прокламации».

Ни исключения из ин
ститута, ни удаления за 
пределы города не могли 
заставить технологов ус
покоиться. Агентурные 
сведения пестрят имена
ми студентов ТТИ: «Сту
дент ТТИ В. В. Павлоз 
(кличка «Щеголь»)... ис
полняет поручения тай
ной типографии,... сту
дент ТТИ В: Н. Рябов и 
его жена имеют снонге- 
ния с членами местной 
группы социал-демокра
тов, студент ТТИ А. Пав
лов (кличка «Костыль») 
причастен к местному ко
митету и типографии Си
бирского Союза РСДРП 
и т. д.».

В студенческой среде 
активно работали марк
систские кружки. Дея

тельность кружков, глав
ным образом, выражалась 
в пропаганде и агитации 
среди студентов. Актив

Против насилия
И ПРОИЗВОЛА

страницах «Московских 
ведомостей»: в Томске
образовался целый штат 
социалистов, собранных 
со всех концов Сибири... 
Революционные кадры 
готовы, ожидается толь
ко прибытие новобранцев 
в виде томских студентов, 
а может быть и профес
соров».

Подобные опасения бы
ли не случайны: задав
ленное материальной ну
ждой и политическим бе
справием, сибирское сту
денчество составляло в 
канун первой русской ре
волюции серьезную ре
волюционную силу.

Городская администра
ция считала, что в поли
тическом отношении
«удачнее» подбор про- 

фессорско -преподаватель
ского состава в универси
тете.

Педагогический персо
нал ТТИ был настроен 
либеральнее, что губер

натору города казалось 
чрезвычайно опасным. И 
действительно, уже 8 
марта 1901 года в ТТИ 
произошла забастовка. 
Управляющий Томской 
губернией сообщает ми
нистру внутренних дел:

— Советом института 
исключено трое, уволено 
семеро... - Принимаются 
все меры к предупрежде
нию беспорядков.

А 11 марта 1901 года 
попечитель западно-сибир
ского учебного округа 
Лаврентьев вновь доно
сил по поводу демонстра
ции: «В уличных беспо
рядках... главное участие 
принимали студенты тех
нологического института, 
они же были и первыми 
зачинщиками. Всех уча
стников этих беспорядков 
студентов-технологов бы
ло не менее 100 человек... 
Студенты-технологи ру
ководили сбродною тол

ная реакция городской и 
институтской администра
ции на «студенческие 
волнения», жестокие ре
прессии, стремление зада̂ - 
вить забастовки силой 
полиции и жандармов, 
способствовали только 

усилению протеста в сту
денческой массе. И это 
благоприятствовало поли
тической агитации среди 
студенчества.

На сходке 9 Марта 
1901, которая проходила 
в недостроенном химиче
ском корпусе, технологи 
решили: «Мы должны
присоединить свой про
тест к общему протесту 
Уолодежи. Мы дрлжны 

крикнуть, что есть силы, 
что мы задыхаемся в 
этой атмосфере насилия 
и произвола, что при та
ких условиях учиться мы 
не можем».

Волнения студентов, 
распространяемые ими 
нелегальные бюллетени, 

листовки, демонстрации 
— все это будоражило 
томских обывателей, вы
зывало сочувствие у про
грессивной интеллиген
ции, стихийно привлека
ло рабочих города. Надо 
заметить, что волнения 
томских студентов не но
сили обособленный ха

рактер, с осени 1901 года 
в студенческом движении 
в России наступил новый 
подъем, .вылившийся зи
мой 1901 — 1902 учебно
го года во всеобщую 
стачку студентов.

В. И. Ленин писал в 
феврале 1902 года: «Об
щеинститутские беспо
рядки являются призна
ком политического банк
ротства современного 
строя». Так постепенно 
борьба «академическая» 

перешла в борьбу полити
ческую.

Л. ИВАНОВА.
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В Пустошском районе 
Псковской области фа
шистами сожжено» 217 
деревень.

(Из архивных докумен
тов).

Течет Великая вольна.
И светел бег ее крылатый. 
Была деревня сожжена 
У этих мест врагом

когда-то.
И под осенней синевой 
Восходят новые деревья. 
Позаросла давно травой 
С названьем Лышники

деревня.
Заросший сруб. Стоит

сирень,
В осеннем свете розовеет. 
Огни сожженных деревень, 
Ваш пепел время не

развеет!
И над рекою голубой 
Живет тот пепел и поныне. 
...Стою сурово под тобой, 
Сестра печальная Хатыни

Имя героя-ком'Соадольца 
Василия Зверева занесе
но (посмертно) в Книгу 
почета ЦК ВЛКСМ.

Свои тревожит
память звенья 

Здесь, в гуле
жизни городской.

Герою нет нигде 
забвенья

В бессмертной совести 
людской.

Не обойти и не измерить 
Всю боль Руси на той

войне.
Позволь мне,

юный Вася Зверев, 
Побыть с тобой наедине. 
Позволь в молчании

забыться,
О павших на войне скорбя, 
Великим Лукам поклониться 
За подвиг твой и за тебя. 
За то, что жил светло и

взросло,
Л  за Отчизну рвался в бой, 
За то, что клены

краснозвездно 
Пылают вечно над тобой.

Л. Рудаковой, экскурсоводу. 
Я всего этих мест посетитель. 
Но я ваших ценю земляков. 
Говорите, наш гид,

говорите,
Вас без устали слушать

готов.
Прохожу я полями пустыми, 
Где недавно не молкли

хлеба,
Что ни шаг, то высокое

имя,
Что ни шаг, то России
тт г, судьба.Льется Ловати говор

негромкий,
Льется льна голубеющий

дым.
Все ли помним сегодня,

потомки?
Все ли бережно ныне

храним?!
Столько славных имен и

событий
Оживает в сумятице дней... 
Говорите, наш гид, говорите 
Мне о Родине милой моей.

(Окончание. Начало  ̂
на 3-й стр.).
мольских дел. Да и ат
тестация в группах про
шла на низком уровне, а 
в результате при провер
ке у многих оказались за
вышенными оценки Ле
нинского зачета.

Не ведется на факуль
тете и соцсоревнование. 
Ни в'учебных корпусах, 
ни в общежитии не»,т стен- 
газет, стендов, рассказы
вающих о ходе соревно
вания. И экран успевае
мости, который, кстати, 
заполняется нерегуляр
но, не дает представ
ления о состоянии 
дел. »Вот здесь бы и 
проявить свою инициати
ву председателю штаба 
Л. Борисову.

Если 
гореть

Не работало на 
культете и рекламбюро, и 
спортсектор. И совсем не 
учли на ТЭФе, что Такая 
обстановка бездействия 
сказывается на комсо
мольцах: она расхолажи
вает, притупляет ин
терес к общественной 
работе, порождает
пассивность. Потому-то 

и не кажется случай
ным традиционное отста
вание теплоэнергетиков.

Никакой попытки не 
предпринял исправить со
здавшееся положение и

сам секретарь комсомоль
ского бюро факультета 
В. Гауман. Он просто са
моустранился от работы, 
перепоручив все обязан
ности оргсекретарю Н. 
Федоровой. Справедливо 
сказано в характеристи
ке, данной секретарем 
обкома ВЛКСМ В. Шу- 
вариковым на пленуме 
обкома: «Работает Вале
рий плохо, недисципли
нирован, в комитет комсо
мола не является, от за
седаний отказывается,

сам никакой инициативы 
не проявляет!».

Партийная организа
ция выпустила из поля 
зрения вопрос о' контроле 
за деятельностью комсо
мольской организации. Ни 
разу на заседаниях бюро 
факультета не заслуши
вался отчет секретаря 
комсомольской организа
ции коммуниста В. Бау
мана, выполняющего об
щественное поручение.

...Пока ТЭФ на преж, 
нем, традиционном по
следнем месте.

Впереди третий трудо
вой семестр, весенняя 
сессия, может здесь су
меет проявить себя ком-' 
еомольское бюро, испра
вить создавшееся поло
жение.

О. НИКОЛАЕВА.
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не будем..,
фа-

ВЫХОДИТ 2 РАЗА • НЕ 

ДЕЛЮ.

Цена немала 2 кап.

АДРЕС РЕДАКЦИИ: Г.
Томск-4, пр. Ленина, 20, гп. 
корпус ТПИ, коми. 210, тол. 
0-22-0*, 2-М |»аутрф

«ЗА КАДРЫ»
Гаютв Томского попятах, 
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